



EN ESTOS TIEMPOS resulta realmente complicado olvidarse de tantos problemas y conflictos en el país. Es por eso que aquí tiene la guía: **"5 pasos infalibles para disfrutar la Navidad en México"**.

PASO 1: No saque cuentas. Así que deje de pensar en cuánto le costó la cena navideña, de todas formas ya sabe que es la más cara en los últimos 22 años, de acuerdo con el **Inegi**. Y una cosa más: deje de contar todo lo que se come su cuñado. Es por demás.

PASO 2: En cuanto alguien diga "¿ya vieron con qué salió ahora este señor?", corte la plástica. Tire un plato, derrame un vaso de agua, clávele un tenedor en la mano a quien quiere hablar de ya-saben-quién, porque traerlo a la mesa sólo conseguirá una cosa: amargarle el postre.

PASO 3: Diviértase como **Xóchitl Gálvez**, chúpese los dedos como **Samuel García**, no ponga cara de **Claudia Sheinbaum**, coma pavo y no trague sapos como **Marcelo Ebrard**, haga concha ante los problemas como **Octavio Romero**, déjese consentir como el general **Luis Crescencio Sandoval**, siéntase intocable como **Hugo López-Gatell** y diga lo primero que se le ocurra como **Vicente Fox**.

PASO 4: Recuerde que la **Navidad** es para convivir y que la mejor manera de hacerlo es compartiendo momentos y sentimientos. El regalo es lo de menos, excepto cuando le regalen una diputación plurinominal.

PASO 5: Comparta esta práctica guía con sus seres queridos y con los no tan queridos también.

• • •

QUIEN difícilmente podrá pasar una buena **Nochebuena** es la ministra pirata **Yasmin Esquivel**, pues el **Santa Claus** de **Palacio Nacional** le dejó un espaldarazo presidencial muuuy tibio para estos días de tanto frío.

SI BIEN **Andrés Manuel López Obrador** minimizó el presunto plagio que cometió la ministra en su tesis de licenciatura, la realidad es que no la defendió del todo. Tan es así que dijo que la decisión final le corresponderá al propio **Poder Judicial**.

DE AHÍ que **AMLO** optó por tratar de desviar la atención atacando al historiador **Enrique Krauze** y al escritor **Guillermo Sheridan**. Pero todo ese lodo que lanzó el mandatario no limpia ni tantito el nombre de la ministra **Xerox**.

PARA COLMO, anoche la **UNAM** informó que ya analizó las tesis y que, efectivamente, tienen muchas "coincidencias", por lo que el asunto pasa al **Comité de Integridad Académica y Científica**. Ahora sí, por la raza valiente habló el espíritu de la honestidad.

• • •

EL GRAN problema del **Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles** es que no tiene pasajeros. ¿Por qué? Porque quienes viajan, por la razón que sea, no han querido adoptar al bebé presidencial. Y en la **Ciudad de México**, los módulos de vacunación con la cubana **Abdala** presentan muuuy escasa afluencia. La gente no acepta que le pongan una vacuna de dudosa calidad. Bien dicen en la **4T** que tonto es el que cree que el pueblo es tonto.

¡FELIZ NAVIDAD!



TRASCENDIÓ

Que luego de su gira por Quintana Roo y Tabasco, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se tomará el fin de semana para celebrar con su familia las fiestas navideñas, así que se espera un cónclave en su finca en Palenque, Chiapas. Lo mismo ocurrirá con la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, quien irá a Ensenada, Baja California, para reunirse con su hermano y demás parientes, mientras que el líder de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, ya anda por Zacatecas, donde se sentó a la mesa con sus 14 hermanos. Dichosos tiempos de paz política.

Que siguiendo con el tema de las *corcholatas*, el propio **López Obrador** aseguró que el sureste está bien representado en la competencia por la Presidencia con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, a quien calificó de “cumplidor” y “muy competente”, además de reiterar que es su “hermano”, aunque tuvo el cuidado de generalizar e incluir en su comentario a los demás contendientes para no generar favoritismos, pese a que el encargado de la política interna jugó ayer de local en la visita del mandatario a Tabasco.

Que la enésima división en el PRI comienza a tomar cariz de fractura con el juicio interpuesto por los senadores **Miguel Ángel Osorio Chong** y **Claudia Ruiz Massieu** ante la Comisión Nacional de Justicia Partidaria contra la reforma que amplía la gestión de **Alejandro Moreno** hasta los comicios de 2024. Por cierto, a esta inconformidad se sumó ahora **Pedro Joaquín Coldwell**, ex presidente del partido, para quien ese tipo de iniciativas “bananeras” solo erosionan la vida institucional del tricolor. Parece que esta generación de priistas protagonizará la ruptura que en otros tiempos encabezaron **Cuauhtémoc Cárdenas** y hasta la maestra **Elba Esther Gordillo**.

Que la cena de Navidad será la menor de las preocupaciones en aquellas personas que pasen 24 y 25 de diciembre en el Torito, pues habrá menú de tres tiempos que incluye sopa de codito a la crema con duraznos y jamón, cochinita pibil con cebolla morada, chile habanero y limón, ensalada de manzana y ponche de frutas. Así hasta dan ganas de convertirse en infractor, aunque no solo se “premia” de esta forma a los conductores alcoholizados, sino a los ciudadanos que orinan o tiran basura en la vía pública y a aquellos que ingresan en zonas restringidas. ■



FRENTES POLÍTICOS

1. Dura la batalla. La elección del precandidato de Morena a la Presidencia de México en 2024 recaerá absolutamente en la militancia. A eso apuesta el Presidente cuando se refiere a los tres que más posicionados están. Mide parejo: “**Adán** es muy competente, está formado. Yo tengo la tranquilidad de que los que pueden sustituirme, los que están más visibles, de los que más se habla, son gente con mucha experiencia, en la política y en la administración pública (...) Lo mismo **Marcelo Ebrard**: legislador, jefe de Gobierno, secretario de Relaciones Exteriores; y lo mismo **Claudia Sheinbaum**, jefa delegacional, jefa de Gobierno en la Ciudad de México...”. Pedían piso parejo y desde Presidencia se los brindan. La moneda está en el aire.

2. Bancarota política. A **Jorge Pellicer Ugalde**, vicepresidente de Supervisión de Banca de Desarrollo y Finanzas Populares de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, de poco le van a servir las cuatro décadas de experiencia en el ámbito financiero, pues ha ocupado diversos cargos ejecutivos de alta dirección. No obstante, su plaza quedaría vacante de un momento a otro, pues nos cuentan que existe una carpeta de investigación en la FGR que incidiría en su renuncia. Y por si cree que no le pudiese ir peor, el escenario se oscurece al conocer que la denuncia fue presentada por empresas del sector y robustecida por directivos de su misma vicepresidencia. Hablan de malos manejos financieros y, ante tan delicada información, nada detendría su salida. Dicen.

3. Efectividad y discreción. Este año que termina, la Fiscalía General de la República, encabezada por el fiscal general **Alejandro Gertz**, a través de investigaciones realizadas por la Fiscalía Especializada en materia de Delincuencia Organizada y la Fiscalía Especializada de Control Regional, logró que dos jueces impusieran condenas de 45 y 47 años de prisión a los líderes de La Familia Michoacana. Los delitos por los que fueron sentenciados son delincuencia organizada y portación de arma de fuego de uso exclusivo del Ejército, delitos contra la salud con funciones de dirección y contra la salud en la modalidad de fomento para posibilitar la ejecución de delitos de la misma naturaleza. Mano dura donde es necesaria. Y funciona.

4. Solidez. Ante el aumento de la inflación en México, de 0.39% en la primera quincena de diciembre, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** afirmó que no existen motivos para incrementar los precios, pese a que la inflación se ubicó en 7.77% a lo largo de 2022, quienes ofrecen productos y servicios no deben aprovechar para elevar sus costos. “Aunque no haya motivos para aumentar los precios, sí se genera un ambiente de que hay inflación, de que hay carestía, se aprovechan algunos distribuidores de alimentos y de mercancías para aumentar los precios, echándole la culpa al gobierno”, destacó el Presidente. Y en 2023 viene lo mejor: **Raquel Buenrostro**, la secretaria de Economía, “acelera” la resolución de consultas del T-MEC. Enero pinta bien.

5. Paquete completo. El programa Sembrando Vida, que impulsa esta administración, no se trata únicamente de sembrar árboles, sino que es una política pública integral que fortalece diversos lazos familiares, opinan beneficiarios. Luego de conocer varios testimonios, se observa que esta labor, además de reforestar la naturaleza, también impulsa la estabilidad emocional de la gente. Por un lado, ha buscado atender principalmente dos problemáticas: la pobreza rural y la degradación ambiental, ya que se ha podido rescatar al campo, reactivar la economía local y la regeneración del tejido social en las comunidades mexicanas. La Secretaría del Bienestar, encabezada por **Ariadna Montiel**, tiene los objetivos claros y las estrategias en marcha. Se nota.



Rozones

Cambios en Oaxaca

Donde siguen ocurriendo cambios relevantes, a partir de la llegada del gobernador **Salomón Jara** es en Oaxaca. Porque resulta que ayer presentó su renuncia como fiscal general del estado **Arturo Peimbert**. Lo hizo a través de una carta que entregó al Congreso local, el cual ahora tendrá en sus manos designar una terna de la que se elegirá a su remplazo. Por lo pronto, Peimbert declaró a medios locales que su salida no responde a presiones de ninguna índole, pero sí tiene que ver con el hecho de que Oaxaca vive una nueva realidad política. De 2012 a 2019, el funcionario se desempeñó como defensor de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca. En 2021 pasó a la Fiscalía, durante los últimos dos años del sexenio del priista **Alejandro Murat**.

No le gustó a Mier

Y fue el Tribunal Electoral el que le compuso la plana a la Cámara de Diputados en el proceso de selección de cuatro nuevos consejeros del INE. Por lo pronto, en lo que tiene que ver con la designación del Comité Técnico de Evaluación, con la convocatoria y con los criterios específicos de evaluación. ¿Y qué tendrán que hacer en San Lázaro? Bueno, pues emitir una nueva convocatoria en la que se haga una diferenciación entre la renovación de la presidencia del INE y la de los otros tres integrantes del Consejo; también tendrá que reforzarse la autonomía del Comité Técnico de Evaluación y garantizarse paridad de género. Nos hacen ver que al morenista líder de la Jucopo, **Ignacio Mier**, no le gustó el fallo, quizá porque no deja de ser un recordatorio de que este proceso será revisado, en cada etapa, con microscopio. Uf.

Equilibrios por las "corcholatas"

Y fue el Presidente el que esta semana hizo elogiosas referencias a las "corcholatas". Aunque en todos los casos cuando hacía alusión a una que en ese momento ameritaba la palmada, terminaba agregando a las otras dos. Esta semana así pasó cuando, por ejemplo, activó una especie de aplausómetro, durante la reunión con legisladores, en el que muchos vieron imponerse a los seguidores de **Claudia Sheinbaum**; luego, el martes se refirió a **Marcelo Ebrard** como experto, estratega, diplomático y buen político reconocido. Ayer en Tabasco habló de **Adán Augusto López**, sobre el que dijo "es muy competente, está formado". Y en todos los casos terminó mencionando a los tres. Mejor así, nos comentan, para que luego no haya reclamos de piso parejo.

No da su brazo a torcer

El que parece que no la está teniendo fácil para convencer a **Ricardo Mejía** de que apoye su postulación al gobierno de Coahuila es el senador con licencia **Armando Guadiana**. "Ricardo le echó tantas ganas que la pasión se le volvió un poquito obsesión", declaró ayer el denominado coordinador de defensa de la 4T en la entidad, quien ansía que el subsecretario de Seguridad le vaya a levantar la mano y se sume, cuando los tiempos así lo determinen, a hacer campaña en su favor. Se han sumado ya varias voces que buscan disuadir al funcionario federal, pero quizá haya que seguir esperando. Por lo pronto Guadiana mostró confianza en lograr su objetivo porque "esto es como la cerveza, la vacías en un vaso y se le sube la espuma y con el tiempo va bajando, bajando y agarra su nivel". Pendientes.



Refinación ahora sí en julio

Luego de que se fuera ajustando en las últimas semanas y meses la fecha para que la refinería de Dos Bocas empiece ya a producir, todo parece indicar que, ahora sí, ya no hay vuelta de hoja porque el día está definido. Se empezará a refinar 170 mil barriles diarios de crudo el 1 de julio de 2023. Y dos meses después, el 15 de septiembre, esa cantidad se duplicará. Fue el propio Presidente **López Obrador** quien puso los plazos en un recorrido por la obra y en un mensaje que subió a sus redes, el cual acompañó con un video compuesto por espectaculares tomas en el que se aprecia, además de los diferentes componentes de la refinería, a técnicos enchufando cables, apretando botones y subiendo switches.

Contra "reformas bananeras" de Aito

Cero y van tres las impugnaciones que presentan priistas de renombre en contra de la reforma estatutaria que el dirigente nacional del tricolor, **Alejandro Moreno**, se sacó de la manga y empujó en el consejo político que le es afín con la idea de quedarse al frente del otrora partidazo hasta 2024 y con ello disponer del reparto del pastel de candidaturas de ese año decisivo. Ahora fue el exdirigente nacional del tricolor, **Pedro Joaquín Coldwell**, quien presentó un escrito de impugnación contra los cambios estatutarios. Y no sólo eso, también recetó: "No podemos permitir que reformas bananeras erosionen la vida institucional del partido".



BAJO RESERVA

Guerra de "ahijados" para decidir nuevos consejeros del INE

:::: Nos cuentan que quienes no están muy contentos con la Sala Superior del tribunal electoral son los morenistas en la Cámara de Diputados, ya que les revocó la convocatoria para designar a los consejeros del INE que suplirán a **Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Favela y Roberto Ruiz Saldaña**, el próximo año. El tribunal señaló que la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja se extralimitó de sus facultades para designar consejeros, no previó la paridad para la designación de la Presidencia del Consejo General del INE y no consideró votaciones separadas para presidente y consejeros. El líder morenista **Ignacio Mier** dijo con ironía que el tribunal quiere que propongan a ahijados de **Claudio X. González** o de **Lorenzo Córdova**. Nos hacen ver que los propuestos por la CNDH, una militante de Morena sin experiencia en temas electorales y un ferviente defensor de la 4T, fueron considerados por la oposición como ahijados de la presidenta de esa comisión, **Rosario Piedra**. ¿Será que la elección de las autoridades electorales se reduce ya a pleitos de padrinos y ahijados?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Rosario Piedra

tribunal quiere que propongan a ahijados de **Claudio X. González** o de **Lorenzo Córdova**. Nos hacen ver que los propuestos por la CNDH, una militante de Morena sin experiencia en temas electorales y un ferviente defensor de la 4T, fueron considerados por la oposición como ahijados de la presidenta de esa comisión, **Rosario Piedra**. ¿Será que la elección de las autoridades electorales se reduce ya a pleitos de padrinos y ahijados?

Mil mañaneras... y las que faltan

:::: Tras cumplirse la transmisión de mil "mañaneras", Presidencia no dejó pasar la efeméride y mostró sus datos, con corte al día de ayer: 1004 conferencias ordinarias en Palacio Nacional; cuatro de ellas en fin de semana y 104 en los estados de la República; 22 mañaneras extraordinarias, de las cuales cuatro han sido en Palacio Nacional, cuatro en entidades, 10 encabezadas por la ahora exsecretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y cuatro por el actual secretario **Adán Augusto López**, en las dos ocasiones que el Presidente dio positivo a Covid. Nos cuentan que pese a esas cifras, al presidente **Andrés Manuel López Obrador** le parecen pocas mañaneras y no deja de insistir en que quiere hacer conferencias los sábados y domingos para que no le coman el mandado los "conservadores" que nunca descansan.

Amor con amor se paga... caro

:::: Nos hacen ver que **Mario Delgado** aún tiene la esperanza de que su regalo de Navidad sea mantener la alianza con el Partido Verde en las elecciones de 2023 en el Estado de México y Coahuila, así como en las federales de 2024. Esto, pese a que la dirigente del Verde, **Karen Castrejón**, sostuvo que tienen cuadros propios para competir en dichos procesos electorales, mientras que el coordinador legislativo **Carlos Puente** aseguró que continuarán apoyando el proyecto del presidente **López Obrador**. ¿Será que los verdes aceptan aquello de "amor con amor se paga", pero depende qué tan caro?

No hay vacunas Pfizer para adolescentes

:::: Ante el incremento de casos de Covid-19, nos dicen, hay un grupo poblacional que ha quedado a la deriva en las campañas de vacunación. Se trata de adolescentes de entre 12 y 17 años de edad, a muchos de los cuales se les han aplicado sólo dos. Resulta que a este sector se le puede suministrar la vacuna Pfizer, pero hace meses que solo está disponible en su presentación pediátrica. Nos cuentan que en los centros de Salud, la única respuesta a quienes acuden a solicitarla es: "¡No hay!"



EDITORIAL

Doble apuesta por la violencia

El presidente Vladimir Putin efectuó una visita a la ciudad rusa de Tula, importante centro de producción de armamento, donde solicitó a los jefes del sector de defensa esforzarse al máximo, a fin de “garantizar que el ejército disponga rápidamente de todas las armas, equipos y material militar que necesita para luchar en Ucrania”. Mencionó la importancia de trabajar con las fuerzas de primera línea para aplicar la experiencia adquirida en el campo de batalla en la mejora y perfeccionamiento de los equipos de los combatientes y reiteró que no habrá restricciones financieras para la milicia.

El acto se produjo dos días después de que el mandatario condujera una videoconferencia con 15 mil oficiales del ejército ruso, en coincidencia con el informe presentado por el ministro de Defensa, Serguei Shoigu, y con los 300 días del lanzamiento de la “operación militar especial” con que Moscú busca impedir la anexión formal de Ucrania a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

También es difícil desligarlo de la visita de su homólogo Volodymir Zelensky a Estados Unidos, donde el ucranio fue agasajado por la clase política de ese país en pleno y recibió (más allá de lo que se haya acordado en secreto) tres manifestaciones concretas del determinado apoyo de Washington: la entrega del potente sistema de defensa antiaérea Patriot, un paquete de mil 850 millones de dólares ya presupuestados para reforzar las operaciones bélicas (en las que se incluye el costo del sistema de misiles) y el trámite legislativo para canalizar 45 mil millones de dólares adicionales a Kiev.

En conjunto, estos hechos son una pésima noticia para la humanidad: suponen que ambos bandos están decididos a continuar de manera indefinida con el recurso de la violencia para tratar de imponer sus puntos de vista y sus intereses económicos, políticos y geoestratégicos, con todo el sufrimiento que eso supone para quienes pierden a sus seres queridos en combate, para la población civil atrapada en la línea de fuego u obligada a dejar su hogar para ponerse a salvo, así como para los cientos o miles de millones de personas que padecen indirectamente las consecuencias de la guerra en forma de perturbaciones económicas, como la irrefrenable alza de precios.

Si a ello se añade la escalada armamentista emprendida por los integrantes europeos de la OTAN y por Japón (que duplicará su presupuesto de defensa), así como el incendiario afán de Washington de provocar a China en su contencioso con Taiwán, parece claro que el mundo entra en una etapa peligrosa, en la que cualquier error de cálculo de las potencias puede precipitar una confrontación a gran escala, sin ganador posible y con enormes riesgos de una devastación que repita los horrores de la primera mitad del siglo XX.





Sacapuntas

FELICITACIÓN NAVIDEÑA



ANDRÉS M.
LÓPEZ O.

► Desde su natal Tabasco, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** mandó a todos los mexicanos su felicitación de Navidad. En la *mañanera*, realizada este viernes desde Villahermosa, reconoció que a veces es duro en sus cuestionamientos, porque esa es su misión para que avance la “revolución de las conciencias”, pero aclaró que él no odia, que practica la doctrina del amor al prójimo, por lo que no le desea mal a nadie.



PABLO
MONROY

RECONOCIMIENTO PRESIDENCIAL

► Por cierto, el que llegó a tierra azteca como un funcionario ejemplar fue el embajador de México en Perú, **Pablo Monroy Conesa** quien fue reconocido por el presidente **López Obrador** por su labor diplomática en el país sudamericano y hasta se *ganó una estrella* en la frente por traerse el título de persona *non grata*.



ARMANDO
GUADIANA

LLAMADO A LA UNIDAD

► Quien quiere cerrar el año con el respaldo de todas las expresiones morenistas es el virtual candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila, **Armando Guadiana**. Ya está en esa sintonía **Luis Fernando Salazar** y nos dicen que está *tejiendo fino* para contar con el respaldo del subsecretario **Ricardo Mejía**.





CLAUDIA RUIZ
MASSIEU

PROTAGONISTA
DEL
TRICOLOR

› Nos dicen que todos los días se suman más y más priistas que están inconformes con el desempeño de su presidente, el campechano **Alejandro Moreno**. Una de ellas, por ejemplo, es la senadora **Claudia Ruiz Massieu** quien también acudió con la autoridad electoral para buscar revertir el *albazo* que planteó *Alito* a los estatutos del partido tricolor.



LUIS RODRÍGUEZ
BUCIO

GOLPE A LA
DELINCUENCIA

› La Guardia Nacional, que es encabezada por el general **Luis Rodríguez Bucio**, dio un golpe al *huachicol*, ya que localizó 12 tomas clandestinas utilizadas para robar combustible en el estado de Puebla. Las conexiones irregulares que lograron suprimir los elementos fueron detectadas en los municipios de Acajete, Acatzingo y San Martín Texmelucan.





En este día venturoso, una serie de cuentecillos puede servir para la grata plática de sobremesa.

'Güigüicho'

Afrodisio Pitongo, galán concupiscente, fue a confesarse la víspera de Navidad. Estaba en el confesonario el padre Arsilio, quien por su edad no oía ya muy bien. Empieza en voz baja Pitongo: "Me acuso, padre, de que me estoy tirando a la mujer del sacristán". No escuchó aquello el confesor, de modo que dijo al penitente: "Habla un poco más fuerte, hijo, para poder oírte". Repitió Afrodisio alzando más la voz: "¡Dije, padre, que me acuso de que me estoy tirando a la mujer del sacristán!". "No te oigo -volvió a decir el padre Arsilio-. Habla más fuerte". Y Afrodisio, con voz más alta aún: "¡Que me acuso de que me estoy tirando a la mujer del sacristán!". Algunos feligreses que estaban cerca alcanzaron a oír lo que decía Afrodisio y dirigieron sus miradas con gran interés al que se confesaba. Dijo otra vez el padre Arsilio: "Perdona, hijo, pero no te escuchó. Habla más fuerte, por favor"... Ya desesperado, grita Pitongo a todo pulmón: "¡¡¡Que me estoy tirando a la esposa del sacristán!!!". Al oír aquello todos los que estaban en el templo se volvieron llenos de curiosidad hacia el confesonario. Afrodisio se dio cuenta de aquello, sacó la cabeza y dijo muy ceremonioso: "Aprovecho la ocasión para desear a todos los presentes una Feliz Navidad y un Próspero Año Nuevo"... Yo también aprovecho la ocasión para desear lo mismo a mis cuatro lectores, y les ofrezco una selección de cuentecillos que pueden servir para la grata conversación de sobremesa en este día venturoso... Aquel señor participaba en un programa de preguntas y respuestas. Su tema era la sexualidad. Llegó a la etapa final, y se le permitió llevar consigo un asesor que le ayudara en las respuestas. El señor, tomando en cuenta la naturaleza de su

tema, escogió como asesor a un francés. Preguntó el conductor: "Si usted se hubiese casado en Babilonia, ¿en qué tres partes del cuerpo tendría que haber besado a su mujer la noche de las bodas, conforme a la costumbre de ese pueblo?". Empezó con vacilación el concursante: "En la frente...". "Muy bien" -aceptó el conductor. "En los labios..." -continuó el señor, no muy seguro. "Bien" -concedió el del programa. Prosiguió el concursante: "Y en... en...". Se vuelve hacia su asesor en solicitud de ayuda. Y le dice el francés: "A mí no me preguntes. Ni siquiera atiné las otras dos"... Hagan mis cuatro lectores una pesada broma a algún amigo. Relátenle esta historieta, desde luego apócrifa. San Pedro redactó una tarjeta de Navidad. ¡Qué hermoso texto el que hizo! Luego le pidió permiso al Señor para enviar aquella tarjeta a los humanos. "Buena idea -le dijo el Señor-. Envíala a todos, menos a los tontos. Ésos ni siquiera entenderán ese texto tan bello que escribiste". Hagan mis cuatro lectores una pausa y luego pregúntenle al amigo: "¿Sabes lo que decía la tarjeta?"... El incauto responderá: "No". Entonces ustedes pondrán cara de asombro y le dirán: "¿Qué no la recibiste?"... Pepito le pidió a su tía: "Tía: ¿me dejas que te toque el güigüicho?". La tía se turbó toda. "¿Qué dijiste, Pepito?" -preguntó con azoro. "Que si me dejas que te toque el güigüicho" -repitió el precoz niño. "No, Pepito -negó la tía-. ¿Cómo crees?". Insistió el chiquillo una y otra vez: "¡Anda, tía! ¡Déjame tocar el güigüicho!". Vencida por la insistencia del chiquillo, y preparada para todo, suspiró al fin la tía con resignación: "Está bien, Pepito. Te doy permiso de que me toques el güigüicho".

Feliz de la vida empezó a tocar Pepito en su pianito de juguete: "¡Güigüicho a Merry Christmas, güigüicho a Merry Christmas, güigüicho a Merry Christmas and a Happy New Year!"... ¡Lo mismo para mis cuatro lectores amadísimos y para sus familias!... FIN.





La asesora de tesis de la ministra Esquivel, acusada de plagio, dirigió 14 tesis por año. ¿Nadie en la UNAM cuestionó cómo era eso posible?

La directora de tesis

Martha Rodríguez dirigió su primera tesis en la UNAM en 1983. La más reciente, en 2019. Los registros muestran que asesoró unas 513 tesis. En promedio, más de una cada mes, durante 36 años. Una de esas fue firmada por Yasmín Esquivel, actual ministra de la Suprema Corte. Otras tres fueron idénticas o similares, firmadas por otros autores.

Nuestra superheroína no solo era capaz de asesorar tesis a una velocidad inaudita. Al mismo tiempo, era profesora de tiempo completo en la Escuela de Estudios Superiores Aragón, profesora de asignatura en la Facultad de Derecho, trabajaba en un Seminario en la UNAM y en un despacho privado.

Se graduó en 1979 con la tesis "La política social y la justicia social a la luz de la teoría integral". Tres años antes, otro alumno se tituló con la tesis "Política social y justicia social a la luz de la teoría integral".

Esta semana, Rodríguez y Esquivel han estado en una polémica. Comenzó con un artículo de Guillermo Sheridan, académico de la UNAM y una suerte de cazafantasmas de plagiarios en México.

Henio Hoyo también es catedrático en la UNAM. Leyó el artículo de Sheridan y en un par de horas encontró otras tres tesis, la más reciente de 2010, con secciones idénticas a la que presentó Esquivel. Las revisé. Hasta las dedicatorias a las profesoras son copias. "Dirigir ese número de tesis no es humanamente posible", me dijo Hoyo.

La tesis de Esquivel, de 1987, es casi igual a otra que se presentó un año antes. Ambas fueron asesoradas por Rodríguez. Quizá, en unos meses, Rodríguez se olvidó de lo que decía la tesis de otro alumno suyo. La de 1986, sin embargo, tiene cuestionarios y trabajo de campo que Esquivel no copió

(como también notó *El País*). ¿Quizá le pareció excesivo a Esquivel incluir entrevistas que no hizo, con personas a quienes nunca conoció? No lo sabemos.

Ambas tecleadas a máquina, la tesis original contiene frases como "he dicho, he notado". Un año más tarde, Esquivel pone "hemos dicho, hemos notado" para luego calcar el resto del párrafo. ¿Quizá el hemos, en lugar del "he" es un reconocimiento de Esquivel (yo, plagiaría, y el autor original de este texto, hemos...)? Tampoco sabemos.

En las últimas horas, plagiaría y asesora han salido a defenderse, pero las tesis no aguantan ni la revisión más despistada. No hay que usar siquiera un programa para detectar plagio. Lo que queda es entender la dimensión del escándalo y sus consecuencias, que ya han caído como efecto dominó sobre la UNAM y la Suprema Corte, dos instituciones clave para la vida pública en México.

Algunas fuentes me dijeron que el artículo de Sheridan es una maniobra del ministro presidente actual, Arturo Zaldívar, para impedir que Esquivel presida la Corte. Otros me aseguraron que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, usó datos que había en fichas de inteligencia del ExCisen sobre Esquivel, para beneficiar a otro aspirante, el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. La realidad es que, más allá de esta contienda, la revelación del plagio representa un problema mayúsculo.

Primero, la UNAM debió darse cuenta de que no era normal que una persona asesorara 14 tesis por año, además de tener otros tres trabajos. Rodríguez no pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y solo tiene categoría de profesora asociada A. Otros académicos en el SNI o con

mayor categoría reciben presión para dirigir muchas tesis, pero no era su caso. No lo necesitaba.

¿Por qué lo haría? ¿Nadie se lo preguntó nunca en la UNAM? La Universidad comenzó ya una investigación y ayer señaló en un comunicado que "existe un alto nivel de coincidencias" entre la tesis de Esquivel y la de 1986. ¿Qué sigue? ¿Revisarán más de 500 tesis a ver si hubo otros plagios? ¿Qué pasará con todas esas personas que se titularon?

Otro gran problema lo tiene la Corte. Si la UNAM determina que hubo plagio y retiran título y cédula a Esquivel, ¿qué pasará con los casos que ella ha juzgado en su carrera, y en la Corte? ¿Qué pasará con sus votos de ahora en adelante? "Esto va a ser una fiesta. Cualquiera litigante que crea que ella le votará en contra un asunto puede promover un impedimento porque están investigándola", me dijo un jurista.

No celebro que la UNAM y la Corte estén en semejante escándalo. Pero celebro que tengamos esta conversación. La UNAM tiene mucho trabajo por hacer. También nuestra clase política, en la que más de uno estará, hoy mismo, revisando su tesis.





Periodismo, atentados y efugios presidenciales

El lunes pasado, cuatro días después del atentado que padeció **Ciro Gómez Leyva**, el Presidente de la República recurrió a una peculiar hipótesis: la de un “autoatentado”.

Veamos:

1.- En su conferencia mañanera de ese 19 de diciembre, en lugar de tener prudencia, ya que había (y hay) una muy compleja investigación en curso sobre el caso, **Andrés Manuel López Obrador** aventuró que podría tratarse de un episodio para desestabilizar a su gobierno. La vieja hipótesis del complot, que le ha funcionado con más o menos eficacia a lo largo de los años, la obtuvo de dos fuentes (es un decir): una, las redes sociales, donde varios de los más ultras entres sus afines sembraron la infame idea de que, como **Ciro** no fue asesinado, se trataría de una con-fabulación (un “auto atentado”) para perjudicar al Presidente; y dos, un par de colaboradores muy cercanos le vendieron la especie de que podría tratarse de una conjura de sus opositores más recalcitrantes para cimbrar a su gobierno.

2.- Horas después, en la mismas redes, los fanáticos empezaron a matizar: que no habían querido decir que **Ciro** hubiera planeado un atentado *fake* contra él mismo, o que hubiera consentido formar parte de semejante pantomima, sino que “los conservadores” podrían haber planeado el ataque y sacrificar a **Ciro**, o asustarlo, con tal de crear un profundo caos.

A ver, cualquier atentado contra una personalidad muy relevante busca no solo asesinar

a alguien sino generar terror y por tanto desestabilizar al Estado, sin importar el país donde se ejecute el intento de homicidio. Si además la víctima es un personaje tan conocido como **Ciro**, evidentemente que la conmoción cimbra el humor social y sacude la estabilidad de la gobernanza. Imagine usted que **Anderson Cooper**, conductor estrella de CNN, es objeto de un atentado en Estados Unidos, en Washington D.C., dos semanas antes de Navidad. O bien, **Sean Hannity**, de Fox News. La sensación que prevalecería después de algo así sería de absoluta vulnerabilidad y zozobra, sobre todo en los círculos sociales que frecuentan las redes sociales, los medios de comunicación y la política, y por supuesto que en estos casos son los gobiernos los que suelen pagar los platos rotos en términos de aprobación popular.

Así, en lugar de apelar a la sobriedad de un Jefe de Estado, el Presidente especuló con esta vileza al día siguiente, martes 20 de diciembre:

“Por eso, cuando plantean lo de **Ciro**, de que pudo ser un autoatentado, no porque él se lo haya fabricado, sino porque alguien lo hizo para afectarnos a nosotros, no lo descarto.”

Bajo esa premisa de gánsteres, está bien, que se investigue el móvil político. Porque habría que descartarse, pero entonces, y siguiendo el hilo retórico y conspirador del Presidente y los suyos, no solo hay que in-

dagar la vertiente “conservadora” sino que es necesario pesquisar la hipótesis del fuego amigo dentro del **lopezobradorismo**, desatado en plena guerra de sucesión presidencial para golpear, por ejemplo, a **Claudia Sheinbaum** y su jefe policial, **Omar García Harfuch** que, siguiendo la línea argumentativa del sabotaje, no solo se mostraron hasta ahora incapaces de proteger a alguien como **Ciro** sino de atrapar a los villanos materiales e intelectuales.

Yo digo que todo esto se trata de efugios presidenciales para distraer sobre un asunto fundamental que he subrayado desde hace tiempo: **AMLO** no tiene porqué callarse la boca ante ningún tema, pero no debe utilizar violencia verbal contra periodistas críticos ni estigmatizarlos en un país donde el sicariato está al alcance de \$5 mil pesos procedentes de cualquier fanático o perverso. Hacerlo es, por decirlo suavemente, una irresponsabilidad inadmisibile.

Dicho todo lo anterior, ahora sí, en tono de paz, que cene rico esta Nochebuena, lectora-lector, y que tenga una estupenda y recalentada Navidad. ●

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

AMLO no debe utilizar violencia verbal contra los periodistas críticos.





Los siete tumores que hacen metástasis en México

Falta una semana para que termine 2022. Año difícil, violento, de escándalos políticos y asedio al INE; de enfermedades raras y virus que regresan con fuerza. Año de asesinatos y masacres de alto impacto, pero también de inflación y carestía agudizados por la guerra en Ucrania.

Lapso de elecciones de gobernador en seis estados —Morena ganó cuatro— y de hackeo al Ejército que derivó en el escándalo de Guacamaya Leaks.

De la militarización de la Guardia Nacional y de reformas constitucionales abortadas; del encarcelamiento del exprocurador **Jesús Murillo Karam** por el caso Ayotzinapa y el deceso del gobernador de Puebla, **Miguel Barbosa**.

Es también el año en el que se inauguraron el desairado Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la Refinería de Dos Bocas, que aún no ha refinado un solo barril.

Año de la megamarcha ciudadana en defensa del INE y la contramarcha de Estado, encabezada por el presidente **López Obrador**; del asesinato de 17 periodistas y del fallido atentado contra **Ciro Gómez Leyva**.

*En este cierre de 2022 vale la pena recuperar el Diagnóstico de México: oscuras perspectivas de la organización Signos Vitales México, que preside **Enrique Cárdenas**. Este documento, publicado a finales de noviembre, aborda los graves retrocesos que amenazan el mantenimiento de un régimen democrático, vulneran la economía y la estabilidad política. Los llama “los siete tumores que hacen metástasis en México”:

- 1.- Desprecio a la ley.
- 2.- Debilitamiento de los contrapesos democráticos.
- 3.- Militarización y apuntalamiento del militarismo.
- 4.- Política hacendaria y desmantelamiento de las capacidades del Estado.
- 5.- Precariedad de servicios de salud y educación.
- 6.- El sector energético se está convirtiendo en un cuello de botella que pone en riesgo el futuro económico y ambiental del país.
- 7.- La crisis medioambiental.

Personajes como **María Amparo Casar**, **Julio Frenk**, **Federico Reyes Heróles**, **María Elena Morera**, **Alejandra Palacios**, **Jorge Suárez Vélez** y **Carlos Lascurain** integran el Comité Ejecutivo Nacional de Signos Vitales.

El Diagnóstico de México: oscuras perspectivas destaca:

“**López Obrador** ha recurrido a dos mecanismos para imponer sus actos de gobierno: emitir decretos o acuerdos presidenciales y violar el marco jurídico mexicano.

“Contrario a su compromiso de campaña, **López Obrador** y su grupo parlamentario han reformado la Constitución en 55 ocasiones. 2019 es el tercer año con más reformas desde 1917.

“Las Fuerzas Armadas controlan de manera formal una serie de sectores estratégicos para el funcionamiento del Estado mexicano, lo que deriva en un grave y creciente poder político por parte de los grupos castrenses.

“Entre 2021 y 2022 cinco órganos constitucionalmente autónomos sufrieron reducciones presupuestales. Los más afectados fueron el INE (-31%), la Cofece (-4%), el IFT (-4%) y la CNDH (-4%).

“Al segundo trimestre de 2022, el Producto Interno Bruto se aleja en -306.7 mmdp del valor de la producción en el último trimestre de 2018”, remata el diagnóstico.

*Se multiplican, entre figuras del PRI, la inconformidad por los acuerdos del Consejo Político de ese partido que prolongan la permanencia de **Alito Moreno** al frente del CEN hasta 2024.

Esos acuerdos también entregan la candidatura presidencial al PAN y excluyen a los consejeros estatales de la asamblea que elige a la dirigencia del partido. Se quedan sólo los nacionales.

Los senadores **Miguel Ángel Osorio Chong** y **Claudia Ruiz Massieu** promovieron ayer un juicio de protección de derechos ciudadanos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. “No dejaremos que una persona, a través de imposiciones y reformas a modo, pretenda adueñarse del partido”, escribió **Osorio**, al subir copia de la impugnación a Twitter.

Pedro Joaquín Coldwell, expresidente nacional del PRI,



presentó en paralelo otra impugnación ante la Comisión de Justicia Partidaria contra el artículo que prolonga a la dirigencia de **Alito** hasta 2024. Pero también los artículos que excluyen a los consejeros estatales de la Asamblea de Consejeros Políticos electiva de dirigente nacionales y a los consejeros municipales de la que elige a los consejos directivos estatales.

Calificó de "arbitrarios" los mencionados cambios. "Es una reforma muy excluyente, violatoria de los derechos de los cuadros, de los dirigentes y de la militancia", nos dijo.

Habló también del acuerdo del Consejo Político Nacional, que entrega la candidatura presidencial de la Alianza en 2024 al PAN. "Es parte del agandalle grotesco que se está dando en el PRI para negociar acuerdos, imponer candidatos y tener acceso a las listas de la próxima elección", sintetizó.

Nos vamos de descanso de fin de año. Arsenal volverá a publicarse el próximo 10 de enero.

